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23 июня – День святой Троицы. 
Пятидесятница

День Святой Троицы празднуется на пя-
тидесятый день после Пасхи, поэтому этот 
праздник еще называется Пятидесят
ницей.

После Воскресения Господня Его уче-
ники непрестанно жили ощущением 
праздника. На протяжении еще сорока 
дней Он являлся им по одному и собран-
ным вместе. На глазах учеников, Господь 
поднялся над землей, как бы удостоверяя 
их, что в последний день мира Он придет 
на землю так же, как отошел к БогуОтцу. 
Прощаясь с ними до времени, Он обещал 
послать им Утешителя – Святого Духа, ис-
ходящего от БогаОтца. Ученики не знали, 
что это означает, но верили, что все будет 
по слову Господню.

Как огонь в очаге, поддерживали они 
в душах благодатное состояние того дня, 
каждый день собираясь в одном доме 
на горе Сионе в Иерусалиме. В уединен-
ной горнице они молились, читали Свя-
тое Писание. Так сбывалось и еще одно 
из древних пророчеств: «От Сиона изы-
дет закон и слово Господне из Иерусали-
ма». Так возник первый христианский храм. 
Возле того дома находился и дом любимого 
ученика Христа – апостола Иоанна Богосло-
ва, в нем, по завещанию Господа, пребывала 
и Его Мать – Дева Мария. Вокруг Нее собира-
лись ученики, Она была утешением для всех 
верующих.

Праздник Пятидесятницы, или день Свя-
той Троицы проходил так. В десятый день 
по Вознесении Господа Иисуса Христа, в день 

иудейского праздника первой жатвы, когда 
ученики и с ними Дева Мария находились 
в Сионской горнице, в третий час дня в воз-
духе послышался сильный шум, как во время 
бури. В воздухе появились яркие трепещу-
щие языки огня. Это был огонь не веществен-
ный – он был одной природы с благодатным 
огнем, который ежегодно сходит в Иеруса-
лиме на Пасху, он светил, не обжигая. Но-
сясь над головами апостолов, языки огня 
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опустились на них и опочили. Тут же, вместе 
с внешним явлением произошло и внутрен-
нее, совершившееся в душах: «исполнишася 
вси Духа Свята». – И Богоматерь, и апосто-
лы ощутили в тот миг необыкновенную силу, 
действующую в них. Просто и непосредствен-
но им был дан свыше новый благодатный дар 
глагола – ни заговорили на языках, которых 
не знали прежде. Это было дарование, необ-
ходимое для проповеди Евангелия по всему 
миру.

Омытые, щедро одаренные Единым 
Духом, чувствуя, что это – только часть 
полученных ими духовных подарков 
от Господа, они держали друг друга за руки, 
образуя новую сияющую светлую Церковь, 
где незримо присутствует Сам Бог, отража-
ясь и действуя в душах. Возлюбленные дети 

Господни, соединенные с Ним Святым Ду-
хом, они вышли из стен Сионской горницы, 
чтобы бесстрашно проповедовать Христово 
учение о любви.

В память об этом событии праздник Пя-
тидесятницы называется еще днем соше-
ствия Святого Духа, а так же днем Святой 
Троицы: в явлении Святого Духа, исшедшего 
от БогаОтца по обещанию БогаСына, рас-
крылось таинство единства Святой Троицы. 
Название же Пятидесятницы день этот полу-
чил не только в память древнего праздника, 
но и потому, что это событие пришлось на пя-
тидесятый день после христианской Пасхи. 
Как Пасха Христова заменила собой древний 
иудейский праздник, так и Пятидесятница 
положила основание Церкви Христовой как 
союзу в Духе на земле.

23 июня – обретение мощей святителя 
Василия, епископа Рязанского

Святитель Василий I, Рязанский чудотво-
рец, упомянут в Лаврентьевской летописи 
и в древнем списке рязанских Владык чис-
лится четвертым. (Василий II, † 1360, хиро-
тонисан в сан епископа в 1356 году святите-
лем Алексием, митрополитом Московским, 
† 1378). Древнее предание связывает со 
святым епископом Василием перенесение 
в Рязань чудотворного образа Муромской 
иконы Божией Матери (сведения 12 апре-
ля). Святитель Василий был сначала епи-
скопом Муромским. По наветам духа злобы 
горожане восстали против него, несправед-
ливо обвинив в поступках, неподобающих 
архипастырю. Тогда святитель, после про-
должительной молитвы, вышел к реке Оке, 
распростер на воде свою епископскую ман-
тию и стал на нее, держа в руках образ Пре-
святой Богородицы Муромской. Сильным 

ветром его понесло против течения и через 
несколько часов он доплыл до Рязани, где 
был принят с почетом рязанским князем 
и народом.

Еще при жизни святителя Василия счита-
ли мужем праведным и благочестивым. За-
долго до того, как в начале ХVII века были от-
крыты его мощи, рязанцы чтили его память 
и называли «присным своим заступником, 
в скорбех и напастех помощником». Чаще 
всего обращаются к нему отправляющиеся 
в путь, особенно по водам, веруя, что он спа-
сает в пути: на суше – от напасти, на водах – 
от потопления.

Около 1540 года была написана иноком 
Еразмом Ермолаем «Повесть о Василии, епи-
скопе Рязанском и Муромском».

pravmir.ru

День святой Троицы. Пятидесятница
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►

Фото: patriarchia.ru

Евангельское чтение
Ин., 27 зач., VII, 37–52; VIII, 12

В последний же великий день праздника сто-
ял Иисус и возгласил, говоря: кто жаждет, 
иди ко Мне и пей.

Кто верует в Меня, у того, как сказа-
но в Писании, из чрева потекут реки воды 
 живой.

Сие сказал Он о Духе, Которого имели 
принять верующие в Него: ибо еще не было 
на них Духа Святаго, потому что Иисус еще 
не был прославлен.

Многие из народа, услышав сии слова, го-
ворили: Он точно пророк.

Другие говорили: это Христос. А иные го-
ворили: разве из Галилеи Христос придет?

Не сказано ли в Писании, что Христос 
придет от семени Давидова и из Вифлеема, 
из того места, откуда был Давид?

Итак произошла о Нем распря в народе.
Некоторые из них хотели схватить Его; 

но никто не наложил на Него рук.
Итак служители возвратились к первосвя-

щенникам и фарисеям, и сии сказали им: для 
чего вы не привели Его?

Служители отвечали: никогда человек 
не говорил так, как Этот Человек.

Фарисеи сказали им: неужели и вы прель-
стились?

Уверовал ли в Него кто из начальников, 
или из фарисеев?

Но этот народ невежда в законе, про-
клят он.

Никодим, приходивший к Нему ночью, бу-
дучи один из них, говорит им: судит ли закон 
наш человека, если прежде не выслушают его 
и не узнают, что он делает?

На это сказали ему: и ты не из Галилеи ли? 
рассмотри и увидишь, что из Галилеи не при-
ходит пророк.

Опять говорил Иисус к народу и сказал 
им: Я свет миру; кто последует за Мною, тот 
не будет ходить во тьме, но будет иметь свет 
жизни.

Проповедь на Евангельское чтение
Протоиерей Вячеслав Резников

Сегодня мы вспоминаем тот день, когда Свя-
той Дух сошел на первых учеников Христо-
вых. «При наступлении дня Пятидесятницы, 
все они были единодушно вместе. И внезап-
но сделался шум с неба, как бы от несущегося 

сильного ветра, и наполнил весь дом, где они 
находились. И явились им разделяющиеся 
языки, как бы огненные, и почили по одному 
на каждом их них. И исполнились все Духа 
Святого и начали говорить на иных языках, 
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как Дух давал им провещевать» (Деян. 2, 1:4). 
Апостолы получили не только дар языков, 
но и другие обещанные дары: «Именем Моим 
будут изгонять бесов», «будут брать змей; 
и если что смертоносное выпьют, не повре-
дит им; возложат руки на больных, и они бу-
дут здоровы» (Мк. 16, 17:18).

Подобные дары и раньше давались людям. 
Вчера, например, на вечернем богослужении 
мы слышали, как Бог послал Духа Своего 
на 70 избранных Моисеем мужей. А когда Дух 
Божий почил на Елисее, он смог и разделить 
иорданские воды, и от проказы очистить, 
и даже мертвого воскресить. И сами Апосто-
лы еще до Пятидесятницы и бесов изгоняли, 
и огонь могли сводить с неба, и другие чудеса 
творить.

Но в Пятидесятницу совершилось великое 
и небывалое. В этот день Дух Святой сошел 
не для того, чтобы совершить какоелибо 
дело Промысла Божия. Вчера на утрени мы 
слышали слова, которые Господь еще никог-
да и никому не говорил: «Как послал Меня 
Отец, так и Я посылаю вас. Сказав это, дунул, 
и говорит им: приимите Духа Святого. Кому 
простите грехи, тому простятся; на ком оста-
вите, на том останутся» (Ин. 20, 21–23).

А сегодня Он обращается ко всем тем, 
к кому послал своих Апостолов: «Кто жа-
ждет, иди ко Мне, и пей. Кто верует в Меня, 
у того, как сказано в Писании, из чрева по-
текут реки воды живой. Сие сказал о Духе, 
Которого имели принять верующие в Него» 
(Ин. 7, 37–39).

На израильских старейшин Святой Дух 
излился, чтобы дать народу мудрых судей. 
На пророка Иону Он сошел, чтобы отвратить 
от греха жителей города Ниневии. А в Пя-
тидесятницу Святой Дух излился, дабы по-
ложить на земле начало Единой Святой 
Соборной Апостольской Церкви. Поэтому 
он излился только на учеников Христовых, 
на тех, кто единодушно пребывал в одной 
горнице, под одной крышей, в едином мо-

литвенном устремлении к Богу. Так Святой 
Дух сошел только в один единственный день, 
в одном единственном месте. На земле от-
крылся один единственный источник живой 
воды, призванный напоить всю жаждущую 
вселенную.

Однажды, еще до Пятидесятницы, Апостол 
Иоанн спросил: «Учитель! мы видели чело-
века, который именем Твоим изгоняет бесов, 
а не ходит за нами; и запретили ему, потому 
что не ходит за нами» (Мк. 9, 38). Гос подь 
тогда ответил: «Не запрещайте ему». Теперь 
же Святой Дух подается только через тех, кто 
получил его в Пятидесятницу, подается или 
по их молитвам (Деян. 8, 15), или при их про-
поведи, как у Корнилия сотника, или сразу 
после крещения.

Почему же лишь один такой источник? 
Да потому что Бог Един, и путь к Нему мо-
жет быть только единым. Чтобы жаждущие 
знали, куда идти; чтобы имеющие могли 
в простоте сердца дать, а не имеющие – не со-
мневаясь, получить. И когда преемник Апо-
столов, епископ или священник, помазал нас 
после крещения Святым миром, со словами 
«печать дара Духа Святого», – мы получили 
ту же благодать, что и Апостолы.

Оно в нас, это семя, полное животворящей 
силы. Оно прорастет и принесет плоды Духа, 
такие же, как и в Апостолах, – если только мы 
потрудимся сделать землю своей души не та-
кой холодной и сухой, как она есть.

Подумайте, какое сокровище мы носим 
в себе, и какая страшная ответственность ле-
жит на нас, если Посеявший придет и увидит 
его в небрежении, среди всякой нечистоты! 
Подумайте, какая страшная будет беда, если 
Дух Святой со Своими небесными дарами так 
и останется Сам по Себе, а мы – сами по себе, 
со своими страстями, со своею суетой; если 
земная жизнь пролетит, а небесная так 
и не начнется?

Царю Небесный, очисти ны от всякия 
скверны и спаси, Блаже, души наша!

Проповедь на Евангельское чтение
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►

Можно ли у Бога что-то заслужить?
Священник Александр Сатомский

– Можно ли у Бога чего-то вымо-
лить, выпросить, делая добрые дела? 
Не знаю, хочу, например, жениха хоро-
шего. Пойду к вам в храм, подсвечники 
буду намывать. Сработает?

– Ну, вспоминая соответствующий анек-
дот: гарантий не даю, но попробовать можно. 
Идея простая. Да, серьезная глубина отноше-
ний с Богом предполагает отношения, в кото-
рых мы ничего не хотим и ничего не просим, 
в которых мы ищем Бога ради Бога. Но цер-
ковное учительство не зря ставит эту ступень 
третьей из трех ступеней восхождения.

– А еще две какие?
– Самая первая и простая – отношения 

из страха. Церковь называет их рабскими.
Раб трудится, чтобы не быть наказанным. 

В принципе, у него какогото другого целепо-
лагания и нет.

Это страх ада, страх мучения, страх жиз-
ненных проблем и неурядиц. Часто из таких 
ситуаций человек вполне себе обращается 
к религиозной жизни. 

Это очень простая, очень низкая, очень 
приземленная мотивация. Но, повторюсь, 
в качестве ступени она имеет полное право 
на существование. Следующая ступень назы-
вается ступенью слуги – того, кто трудится 
за вознаграждение.

– То есть намывать подсвечники – 
это ок.

– Да, акафисты читать, в паломничества 
пешие ходить, подсвечники намывать, хоспи-
сы посещать, всякое разное делать. Но чтобы 
что? Чтобы чтото получить. То есть, Госпо-
ди, Ты вообщето обрати внимание: я тут уже 
нормочасов выходил достаточно, где моя 
13я зарплата? Я ее, очевидно, ожидаю. Эти 

обстоятельства тоже многих приводят в храм. 
Ктото приходит из боли, страха, горя, кто
то приходит в поиске хорошего, лучшего, 
важного. И это все тоже варианты. Ни один 
из них не плох. Просто нельзя в них застре-
вать. 

Третий вариант, настоящий и глубо-
кий, обрывает первых два. Теперь тебе уже 
не страшно в отношениях с Богом, ты не по-
требляешь от Него чегонибудь: ты нашел 
Его и пребываешь в Нем. 

Это, кстати, пример многих святых, ко-
торые, как мы видим по жизни, могли быть 
людьми, несущими тяжелые физические не-
дуги и тяготы. Это не все примеры святости, 
есть масса и успешных святых, и финансово 
благополучных, и отличавшихся телесной 
крепостью со страшной силой. Путей и вари-
антов вхождения в жизнь с Богом – миллион. 
Но важно иметь в виду, что есть как одни, так 
и другие. 

– Я вчера заинтересовалась этой те-
мой, даже открыла молитвослов. Обна-
ружила там очень много бытовых мо-
литв – молитва девицы о замужестве, 

Фото: Сергей Щедрин, 
pravmir.ru
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молитва о семейной и бытовой нужде, 
об укушении гада и так далее. В чем 
их суть? Они для собственного успо-
коения?

– Идея простая. Сам Христос в Евангелии 
говорит, что нам нормально поверять перед 
Богом все свои нужды. В этом смысле, кстати, 
не надо выводить внутреннюю жизнь в за-
облачные сферы, говоря, что ничто земное 
не должно трогать и заботить христианина. 
Да нет, так не бывает. Чем мы наполнены 
сейчас, с тем мы приходим к Богу.

В молитве «Отче наш» не забыто про на-
сущный хлеб, хотя в ней мы просим, чтобы 
пришло Царство Божие, чтобы воля Бога со-
вершалась в мире.

И все такого рода молитвы, которые нам, 
может быть, кажутся излишне примитивны-
ми, имеют полное право на существование. 
Если это важно именно сейчас и не грехов-
но, с этим совершенно нормально обратиться 
к Богу.

– Давайте поговорим про наказание. 
Есть цитата из апостола Павла о том, что 
Господь кого любит, того и наказывает. 
В том же ключе, если кто-то пострадал, 
часто можно услышать: «Это чтобы он 
одумался». Как вы на такое смотрите?

– А здесь нам нужно сказать о педагоги-
ческом ходе апостола Павла. Что имеется 
в виду? Мы уже вспоминали апостола Иако-
ва, который говорил, что Бог не искушает ни-
кого злом. И в этом смысле сказать, что Бог 
посылает наказание, будет неправдой о Боге. 
Но так как мир лежит во зле, зло умножает-
ся и, очевидно, ищет глубоко в людях новые 
и новые точки, где сможет прорасти.

Зло существует только как моральная ка-
тегория – и только в тех, кто способен ее так 
или иначе осмыслить. Поэтому и праведник, 
и грешник одинаково сталкиваются с опытом 
зла. Вопрос в том, как они его проживают. 
Человек, который пытается построить свою 

жизнь вместе с Богом, стремится и за благи-
ми, и за тяжелыми обстоятельствами увидеть 
руку и промысел Божий. То есть Бог и этим 
хочет сказать мне чтото. 

Здесь важная деталь: Бог не вводит эти 
обстоятельства в мою жизнь, но и через них 
Он все равно способен осуществить в моей 
жизни благо. Вот это парадоксальная шту-
ка. Из любой ситуации Бог способен извлечь 
благо. Зло приходит к нам само и через лю-
дей. А Бог способен этой же дорогой проло-
жить Свой путь в нашу жизнь.

– У меня в тему есть одна цитата: 
«Все свои страдания вспоминаю с бла-
годарностью, иначе меня было не вра-
зумить. И соседи чудили, и болезни тя-
желые были, и операции, и травмы. Все 
по грехам моим». Почему мы так стре-
мимся приписывать Богу все, включая 
соседей?

– Мне кажется, так легче это перенести. 
Мы как бы умываем руки. Можем ли мы что
то сделать? Если это наши соседи, нам надо 
идти жаловаться на них в ТСЖ, вызывать 
к ним участкового, ходить им скандалить 
на лестничную клетку. Это все один разговор. 

Если это воля Господня – что я сделаю 
с волей Господней? Вот Иов ничего не смог, 
а он был абсолютный праведник. Уж мнето 
куда? И так со всем остальным. Все выводить 
в эту объяснительную схему нам легче. По-
вторюсь, в некотором смысле эта схема опи-
сывает реальность. Бог может через такие 
обстоятельства входить в жизнь человека, 
но не Он поднимает соседа сверху в три часа 
ночи откровением: «Анатолич! Анатолич, 
вставай! Пора стучать по батареям! Ангелина 
Петровна уже уснула. Время пришло». Если 
мы так себе представляем действие Божие 
через наших ближних, это очень своеобраз-
ная догматическая картина.
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Можно ли у Бога что-то заслужить?
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Вопрос священнику
Сын шутит грубо. Как объяснить, 
что он может кого-то ранить?

«Мой сын в 9 классе. Иногда расска-
зывает о шутках, которые ходят в ком-
пании, а у меня волосы дыбом вста-
ют. Понимаю, что подростки, но они 
обсуждают ВСЕ, иногда не думая, что 
могут кого-то задеть, оскорбить. Я бес-
покоюсь, что он перестанет отличать 
просто смешное и доброе от хамства. 
Как с ним поговорить про христиан-
ский смысл юмора?»

На вопрос отвечает священник  
Сергий Круглов:

– Христианский смысл юмора, смеха – тот 
же, что и общечеловеческий: смех – это ору-
жие. Но от тебя зависит, оружие чего именно: 
нападения или защиты, войны или мира, до-
бра или зла, жизни или смерти.

Быть остроумным, уметь прикалываться – 
одно из достоинств, ценимых в компании, это 
известно. Но, думаю, любому записному 
остряку хорошо знаком такой житейский эф-
фект: как прикольно высмеять когото, ко
гда за твоей спиной смеется и вся компания, 
и тебя распирает от самоупоения – и как боль-
но и обидно, когда ктото высмеял тебя само-
го, и твоя компания снова смеется за твоей 
спиной, но уже над тобой. А то, что на всякого 
остряка найдется еще более острый – в этом 
не сомневайтесь, ведь на всякую агрессию 
всегда найдется более агрессивная.

Смех, в некотором роде, способен выявлять 
подлинные черты вещей, и, читая Библию, 
умный и верующий читатель не раз отметит, 
что и Бог относится к человеку иногда с ус-
мешкой и иронией, как Отец к неразумному, 
но любимому чаду. Но очень важно, черты 
каких именно вещей «низводит и курощает» 

смех – истинных или ложных. Будучи направ-
лен на ложные вещи, смех может вытащить 
их на солнце правды, показать их подлинный 
невеликий масштаб, лишить эти вещи силы 
и власти над человеком. Тогда это – хороший 
смех, способность к нему вложена в человека 
Богом. Но если смех направлен на истинные 
вещи, на добро, любовь, кротость, на нечто 
святое, он «ломается» о них сам, теряет свою 
обличительную силу и становится проявле-
нием зла.

Потому, прежде чем тренировать в себе 
чувство юмора, надо натренировать более 
важные качества: внимательность к людям, 
понимание того, над чем можно шутить, над 
чем – ни в коем случае, способность к люб-
ви и состраданию, веру и убеждения, способ-
ность думать над явлениями жизни, пони-
мать людей и разбираться в них, разбираться 
хотя бы в том, подбодрит ли ближнего твоя 
шутка или, наоборот, обидит.

И еще очень важно – прежде чем отпустить 
шутку, уметь примерить ее на себя: понра-
вится ли мне, если ТАК пошутят надо мной? 
Недаром мудрые говорят: высшее проявле-
ние юмора – умение посмеяться над собой. 
Есть заповедь, и христианская, и составляю-
щая основу всех этик мира: «Никогда не де-
лай другому того, чего не пожелаешь себе».

Печатается в сокращении 
Дзен.Правмир
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Лия просыпалась по ночам, плакала от боли  
и просила потянуть мышцы

Лия занималась хореографией, музыкой, рисованием. С легкостью выполняла акробатиче-
ские номера, изучала основы журналистики и даже пробовала себя в качестве модели. Но бук-
вально за 5 месяцев ее жизнь резко изменилась. Появились невыносимые боли в спине, и стал 
деформироваться позвоночник, его буквально закрутило вокруг собственной оси. 

Генетик поставил девочке диагноз «синдром ЭлерсаДанло-
са». Это заболевание соединительной ткани, связанное с нару-
шением развития коллагеновых структур. Как следствие – ги-
пермобильность суставов. Вылечить заболевание нельзя, можно 
только смягчить его последствия с помощью терапии. Лие про-
писали препараты с коллагеном и магнием, она носила жесткие 
корсеты, делала гимнастику по методикам SEAS и Шрот для 
коррекции осанки.

Со временем нижняя дуга сколиоза начала уменьшаться, 
но увеличилось искривление сверху. Лие пережимало нервы 
в шейном и грудном отделах. Она часто падала в обмороки 
на улице. Изза нарушения кровообращения зрение ухудшилось.

«Операция – единственный выход. Полинейропатия усили-
вается. Девочка может потерять руки и ноги», – говорили вра-
чи. Они предложили сделать динамическую фиксацию: между 
остистыми отростками установить имплантаты, которые снижа-
ют нагрузку на структуры позвоночника и предотвращают сдавливание нервных корешков. 

Стабилизацию провели в два этапа. Сначала в поясничном отделе, затем – в грудном. По-
звоночник Лии удалось выправить максимально. Искривление нижней и верхней дуг оста-

лось, но небольшое – 20 и 25 градусов. Горб на спине стал уходить. Лия 
постройнела, немного прибавила в росте. 

Сейчас ей нужна реабилитация, чтобы стабилизировать мышцы 
спины, которые удерживают скелет. Помогите девочке восстановить-
ся! В центре «Преодоление» есть специалисты, которые готовы ей по-
мочь, но реабилитация платная.

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


